

Zeitschrift: Le messager suisse : revue des communautés suisses de langue française

Herausgeber: Le messager suisse

Band: 34 (1988)

Heft: 3

Artikel: Mines en Suisse

Autor: Maur, Franz auf der

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-848267>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Mines en Suisse

«Notre pays est riche en mines pauvres»: ce dicton surgira certainement au détour de la conversation si l'on parle avec un géologue de l'industrie minière en Suisse. Autrement dit, notre sous-sol recèle certes toutes sortes de ressources mais en si petites quantités que leur exploitation n'est guère rentable. Voici un aperçu de nos richesses souterraines:

Dans presque toutes les régions de notre pays, on trouve du charbon sous une forme ou l'autre: de l'anthracite dans le Valais, du lignite dans l'Oberland bernois, du jais le long du versant nord des Alpes, de la houille schisteuse à la frontière des cantons de Berne et de Lucerne (Gondiswil-Zell), ainsi qu'en Suisse orientale. Mais on a cessé d'extraire du charbon en Suisse depuis 1951, bien que les réserves disponibles soient considérables, surtout dans le Valais. Quant aux mines de fer de Gonzen, près de Sargans, et du Fricktal argovien (Herznach), elles ont été exploitées jusqu'en 1966 et 1967 respectivement.

Durant les deux guerres mondiales, on a en outre mis en activité les sites du Mont-Chemin, près de Martigny et de Delémont. La Suisse est particulièrement «riche en mines pauvres» pour ce qui est du plomb, du zinc et du cuivre. De petites exploitations minières ont été ouvertes un peu partout dans la région des Alpes au cours des derniers siècles.

Au-dessus de Goppenstein, à la sortie du tunnel du Lötschberg, on peut voir les vestiges d'une ancienne mine de plomb et de zinc, abandonnée en 1952.

L'or est un métal qui sort de l'ordinaire. On en a découvert à Gondo, près du Simplon, à Calanda (mine du «Soleil d'or») près de Coire, au-dessus de Salanfe dans le bas



Mineurs, Valais 1947.

Valais, ainsi que dans les environs d'Astano au Tessin. Du reste, c'est en Suisse méridionale qu'une entreprise étrangère projette de relancer l'extraction minière.

Il y a 20 ans, notre pays était aussi en proie à la fièvre de l'uranium. Des gisements intéressants furent mis à jour dans le bas Valais, à l'ouest de Martigny, dans la partie antérieure de la vallée du Rhin, près de Trun, ainsi que dans la Mürtschenalp, au sud du lac de Walen.

Cependant, compte tenu des prix actuels de l'uranium, ces filons ne sont pas rentables. En revanche, la recherche de pétrole et de gaz naturel s'est révélée plus fructueuse. Après avoir effectué 30 forages en vain, les prospecteurs ont finalement découvert, en 1980, à Finsterwald (Entlebuch, Lucerne), une poche de gaz naturel enfouie à 5300 m. de profondeur.

Celle-ci est toujours exploitée de nos jours. L'année prochaine, des travaux pour un nouveau forage devraient être entrepris dans l'Oberland bernois.

La mine de sel de Bex, dans la vallée du Rhône, était encore en activité il y a quelques années. C'est sous le règne d'Albrecht von Haller que les seigneurs de Berne ordonnèrent la production de cette substance vitale. Aujourd'hui, le sel est extrait de la roche au moyen d'un jet d'eau sous pression (le même procédé est utilisé dans la vallée du Rhin, près de Bâle). La production de sel est suffisante pour couvrir les besoins de notre pays. L'ancienne mine de sel de Bex s'est métamorphosée en musée pour touristes. Ces derniers, après une promenade à travers les galeries et les puits, reprennent des forces dans le restaurant souterrain, en dégustant une fondue arrosée de vin blanc.

Gomsen a également bénéficié de cet engouement touristique. Et la mine d'asphalte du

Val-de-Travers sera bientôt, elle aussi, ouverte au public.

Enfin, il ne faut pas oublier l'extraction de matières premières pour l'industrie du bâtiment (gravier, sable, gypse, pierres). Cette branche est très active et pourrait même perpétuer la tradition minière. La carrière souterraine de Felsenau, dans le canton d'Argovie, peut être considérée comme une mine. Elle continuera de produire du gypse longtemps encore.

Franz Auf der Maur

B WIE BASEL

des Baslers liebstes Magazin

Eine Monatszeitschrift mit wunderschönen, farbenprächtigen Aufnahmen aus Basel und Umgebung. Die ideale Zeitschrift für Basler und Heimwehbasler. Eine einzigartige farbige Faschingsausgabe. Die Zeitschrift, die für ihre Leser, Basel immer wieder neu entdeckt.

Bestellen Sie jetzt und Sie erhalten die Märzsondernummer mit den aktuellen Faschingsbildern von 1988 gratis.

Ein Jahrabonnement kostet CH sFr. 30.–, Ausland sFr. 38.–, Übersee sFr. 45.–, Air Mail sFr. 85.–.

B wie Basel, Römerstr. 54, CH-4153 Reinach, Tel. 061/766152, Telefax 061/769226.

Investissez dans l'immobilier, c'est un placement sûr

Les Alpes vaudoises vous attendent!

à 90 min. de Genève-aéroport et à 30 min. du Lac Léman.

Un HOME qui s'adresse au cœur et à la raison!

- Loin du bruit, de la circulation et de la pollution
- En lisière de forêt, au départ de pistes skiables et promenades alpestres existantes
- A deux pas de la station Villars-sur-Ollon

Appartements dans grand chalet, construction de haute qualité.

Emprunt hypothécaire possible à 75%.

Prix intéressants adaptés à la clientèle suisse.

En cas d'intérêt prière d'écrire à:

Les Verneys-Soleil SA
Rue d'Aoste 4
CH-1920 Martigny
Tél. 026 23209
Télex 473620



Femmes triant l'anthracite, Valais 1947.